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10月18日，延安路淮河大桥及接线工程举行开工动员会Ǒ

淮淮畔畔明明珠珠架架飞飞虹虹

拥拥河河发发展展添添新新翼翼
蚌报融媒体记者 陈瑶/文 刘晨/图

新故相推，日生不滞，城市进行着
更新进化，淮河上的大桥也在不断升
级ʪ与Ž前辈ž们相比，延安路淮河大桥
无论是造型ʩ工艺都更现代ʩ更气派ʪ

延安路淮河大桥及接线工程位于
龙子湖区ʩ淮上区，南起延安路与凤阳
路交口，沿延安路向北经延安三巷ʩ光
明街ʩ治淮路ʩ长淮路ʩ沿淮路ʩ滨河南
路，之后跨越淮河，经滨河北路ʩ淮上
大道ʩ花园路，终点止于延安路与双墩
路交叉口ʪ项目线路全长2733米，其
中大桥主线桥全长2270米，桥面采用
城市主干路标准设计，主桥速度60公
里/小时，引桥速度50公里/小时，过河
段为双向六车道，两侧接线为双向四
车道ʪ

Ž大桥的设计将交通和观景功能融
合，有极高的辨识度ʪž市重点工程中心
工程师张宁介绍，延安路淮河大桥景观
采用Ž南北分界ž加Ž蚌埠之门ž的设计
元素ʪ桥塔顶部装饰色彩选用南红ʩ北
蓝，既体现了南北分界线的重要地理属
性，又能让桥塔呈现更加鲜明的效果，
彰显其鲜明的个性ʪ另外，桥塔将蚌作
为设计元素，好似Ž玉蚌ž挺立于淮河之

上，桥塔造型是门形与蚌形的交融，寓
意为通往蚌埠的一扇大门，穿过大门，
迈进新时代，迈向新未来ʪ

延安路淮河大桥与靓淮河工程深
度融合，主桥在南岸ʩ北岸皆有双侧环
形匝道分别通向滨河南路ʩ滨河北路ʪ

近年来，蚌埠市委ʩ市政府坚决贯
彻省委ʩ省政府部署要求，加速推进Ž拥
河发展ž战略ʪ这一发展理念不仅被写
进市第十二次党代会ʩ市政府工作报告
中，更落实到具体的行动上ʪ

城市品质要提升ʩ交通路网要完
善，Ž民有所呼，我有所应ž，于是一场双
向奔赴的民生福祉的工程终于排除万
难上线了ʪ

在延安路淮河大桥建设的可研性
报告中，根据相关部门交通量分析与预
测结果显示，延安路通道打通之后，项
目远期（设计年限20年）过河交通量机
动车38473pcu/d，非机动车32875辆/d，
在市区过河通道（朝阳路ʩ延安路ʩ解放
路）中占比分别约30.5%ʩ39.0%，通过交
通量占比可以看出，延安路淮河大桥能
够有效地分担上下游南北向通道跨河
压力ʪ

蚌埠是安徽省内唯一一座被淮河
穿城而过的城市，Ž水绕青山山绕城，万
家烟火一川明ʪž是这座山水之城的真
实写照ʪ百年以来，城区内8座跨河大
桥相继修建，尤其是改革开放以后，5座
跨河公路桥陆续落成，加速了淮河两岸
携手发展ʩ双向奔赴ʩ融为一体ʪ桥因
水而建，城因桥而兴，淮河从Ž绕城而
过ž，变成Ž穿城而过ž，城市框架不断
拉大ʪ

如今，这些横跨淮河的桥梁，不仅
构成了一幅幅不可多得的飞虹美景，还
一头牵挂着山水，一头接续着乡愁与光
阴ʪ横跨淮河的桥梁不仅带来了便捷
的交通，美丽的景观，还有淮畔人家里
说不尽的水城情怀ʪ

家住五中宿舍的徐伟，每天早上六
点之前必须起床，要赶在八点之前把孩
子送到蚌埠博雅培文实验学校上课，然
后再原路返回到淮河南岸上班，晚上下
班相似的路线再跑两趟去把孩子接回
来ʪŽ绕路žŽ堵车ž是他每天生活都必须
面对的关键词ʪ

今年8月，听说要建延安路淮河大
桥了，而自己家的房子恰巧在建桥项目
征迁范围内，徐伟内心十分感慨ʪŽ可怜
天下父母心，以后再有天天要接送小孩
去河北（岸）上学的家长可以少一些辛
苦了ʪ大桥要路经这里，我们一定给大
桥腾地方ʪž徐伟说，虽然等到大桥建好
那一天，自家孩子已经毕业了，但想到
大桥会给更多家庭带来方便，自己还是
打心眼里高兴ʩ支持ʪ

八九月间，龙子湖区治淮街道对延
安路淮河大桥及接线工程项目进行征
迁调查摸底ʪŽ关系到全市交通畅行的
民心工程，大桥建到了家门口，老百姓

都很支持ʪ我们是全市唯一因为延安
路淮河大桥要进行住宅征迁的街道，从
摸底情况来看，广大人民群众对建大桥
的态度都很积极ʪž治淮街道办事处负
责人黄赵伟告诉记者，该街道有800多
户居民涉及征迁，绝大多数人都愿意积
极配合征迁工作，少数群众对征迁安置
有自己的看法和建议，Ž我们一定做好
项目的宣传动员工作，为大桥建设全力
以赴ʪž

十多年来，Ž延安路淮河大桥ž每年
都可以成为蚌埠Ž两会ž期间的热词ʪ
人大代表ʩ政协委员们长期持续关注这
条淮河通道的建设，关于延安路淮河大
桥的议案ʩ提案年年都会出现ʪ

今年1月，市人大代表赵海超提出
《关于聚焦民生福祉，加快延安路淮河
大桥建设，提升淮河南ʩ北两岸互联互
通水平的议案》ʪ赵海超认为，淮上区
区位优势明显，辐射三县及皖北ʪ辖
区内教育ʩ医疗ʩ公共服务及市政基础
设施不断完善，商贸往来增加ʩ人居环
境提升，且辖区内淮上经开区作为硅
基ʩ精细化工产业集聚区以及安徽省
快递协同发展试验区，在我市Ž三地一
区两中心，四区两基两枢纽ž的城市发
展定位上，应承担更多职能ʩ作出更大
贡献ʪ延安路淮河大桥应赶紧建成，
缓解交通压力 ，促进社会经济更好
发展ʪ

市政协委员宋晓宾2017年随单位
搬到淮上区工作ʪŽ单位刚搬过来时觉
得通行问题还不大，但过了两三年明显
感觉车辆增多，跨河通行压力很大ʪž经
过多方调研，2022年，市政协委员宋晓
宾撰写提案，建议尽早修建延安路过淮
河通道，完善综合交通体系ʪ

翘首以盼 民心所向

延安路淮河大桥为何会承载如
此多的期待？

只因作为连接老城区人口密集
区的桥梁，通车过后，不仅跨河通道
的安全性ʩ通畅性及观赏性大为提
升，而且市区内多条道路的交通拥堵
也将极大缓解ʪ包括解放路ʩ朝阳
路ʩ延安路ʩ胜利路等数条道路的交
通情况都将改善，对整个市区的路况
将带来积极影响ʪ

Ž这是为老桥Ż减负żʩ打通交通
梗阻ʩ拉近南北联系的最优解ʪž延安
路淮河大桥及接线项目总负责人涂
杨志介绍，根据蚌埠市国土空间规
划，未来中心城区空间布局将进一步
优化，东西拓展ʩ拥河环湖ʩ南岸提
质ʩ北岸扩容ʪ其中延安路连接中心
城区与淮上区，是中心城区Ž八横八
纵ž中的八条纵向骨架性主干路通道
之一ʪ延安路淮河大桥强化了淮河
南岸的高新区及南部城区与淮河北
岸的淮上区ʩ蚌埠工业园间的联系，
加快两岸中心城区南岸提质ʩ北岸扩
容的步伐和周边土地资源的开发利
用，有利于国土空间规划的城市空间

功能结构的形成和完善ʪ
目前市区内南北岸交通主要依

靠解放路淮河大桥和朝阳路淮河公
路桥，南岸中心城区与北岸联系极为
不便，严重滞碍淮上区经济和社会发
展ʪ延安路淮河大桥建成后可充分
发挥南岸中心城区的辐射拉动作用，
也打通北岸区域内部南北向联系，进
一步带动北岸地区经济和社会发展ʪ

Ž四条大动脉，才能平稳分流南
北过河交通流量ʪž涂杨志认为，随着
淮河两岸的发展，两岸联系将更加紧
密，城区内朝阳路淮河公路桥和解放
路淮河大桥的交通压力将日益增大ʪ
目前，中恒商贸城及附近多个物流市
场ʩ职教园区ʩ蚌医二附院ʩ蚌埠博雅
培文实验学校都对人口产生了集聚
力，随着淮上区的进一步繁荣，过河
车辆将进一步增加，有必要在两桥之
间再建设一条跨河通道以满足需求ʪ
只有解放路淮河大桥ʩ延安路淮河大
桥ʩ朝阳路淮河公路桥ʩ大庆路淮河
公路桥四座大桥形成的跨淮河通道
群，才能有力改善和均衡蚌埠市区的
交通压力ʪ

2012年，延安路淮河过河通道
项目开展研究工作，经历了从隧道
到桥梁的研究过程ʪ

十年磨一剑，才有了如今延安
路淮河大桥的建设方案ʪ

一座座跨河桥连接的不仅是
淮河两岸，更是Ž民心žʪ延安路淮
河大桥及接线工程项目是我市重
大民生项目 ，社会关注度高 ，且项
目南岸位于老城区 ，情况复杂 ，影
响 因 素 多 ，设 计 阶 段 时 间 紧 ʩ任
务重ʪ

但这并没有动摇 3 0 0 多万蚌
埠人的Ž建桥梦žʪ我市建立了以
市政府主要领导为首的协调推进
机制 ，点对点精准调度ʩ面对面解
决问题ʩ实打实协调推进 ，以实际
行动快速 ʩ高效推动项目前期工
作 ʪ为解决大桥项目建设对蚌埠

（吴家渡）水文站水文监测影响的
矛盾 ，分管副市长带队赴水利部 ʩ
省水利厅ʩ省水文局多次协调ʩ沟
通解决方案 ，为项目顺利建设争
取条件ʪ

Ž发令枪ž响后，多个相关部门
立即以冲刺的姿态跑出了加速度ʪ
市重点工程中心按照工作要求，积
极推进项目设计招标工作ʪ1月12
日，完成大桥项目设计总承包招标

挂网计划 ；3月3日 ，设计总承包挂
网招标 ；3月28日，完成设计总承包
招标 ；4月 6日 ，发放中标通知书 ʪ
市直有关部门充分发挥职能作用，
明确责任分工，在项目立项ʩ可研ʩ
初步设计ʩ通航ʩ洪评ʩ环评等审批
工作中共同发力，高效推进ʪ

市重点工程中心积极响应市
委主要领导指示 ，以人民为中心 ，
及时通过蚌埠日报社等党报主流
媒体的互联网平台将延安路淮河
大桥桥型 ʩ配色比选方案进行公
示 ，广泛征求ʩ虚心听取群众的意
见和建议 ，认真比选ʩ优化设计方
案，真正把延安路淮河大桥建设成
为经得起历史和人民检验的精品
工程ʩ标杆工程ʪ

在市委ʩ市政府坚强领导及市
直各部门通力合作，延安路淮河大
桥项目按照时间节点于9月15日完
成施工总承包挂网招标，切实做到
提前介入ʩ压茬推进ʩ主动服务ʩ限
时办结 ，以问题不解决ʩ不放过的
决心和勇气，着力推进项目前期工
作进度 ，以认真负责的态度ʩ严谨
务实的作风，跑出延安路淮河大桥
项目前期工作Ž加速度ž，为完成年
度目标任务和按期开工建设奠定
了坚实基础ʪ

Ž等延安路淮河大桥建好 ，去
上班就不用绕远路啦 ʪž中恒商贸
城总经理刘冰，家住淮河南岸的滨
河御景小区，每天他开车去对岸上
班最常走的是解放路淮河大桥 ʪ
在不堵车的情况下，车程二十多分
钟ʪ最近，因为解放路淮河大桥实
施交通管制，他要绕道走朝阳路淮
河公路桥 ，车程至少四十多分钟 ʪ
如果延安路淮河大桥建好，他去上
班大约十分钟就能到了ʪ

刘冰告诉记者 ，整个商贸城
300多名员工，其中有200多人每天
都要过河上下班，商贸城里的商户
七成左右也是住在河南岸，一旦延
安路淮河大桥建好，对大家来说通
勤压力会小很多ʪ

而从淮上区视角描摹出的未
来图景，还远远不止于此ʪ

在刘冰看来，大桥建成就意味
着路网更完善ʩ交通更便利 ，势必
会吸引更多的消费客群到河北岸，
同时也会有更多的商户入驻淮上ʪ

两岸的核心商贸区域直联，这
意味着在商贸ʩ物流ʩ仓储等诸多
领域会产生更多的资源共享机会，
带来更大的商业价值和发展机会，
形成淮河两岸Ž你中有我ʩ我中有
你ž的紧密联系新格局ʪ

在安徽财经大学城市经济学
教授ʩ全国经济地理研究会副会长
周加来看来，作为与靓淮河工程深
度融合的民生工程，建设延安路淮
河大桥是Ž聚焦能级提升ʩ构建外
联内畅体系ž的题中之义ʪ这项民
心工程 ，提升了城市品质 ，顺应群

众对美好生活向往，增强城市发展
软实力 ，凝聚着市委ʩ市政府排除
万难的决心以及回应民生的良苦
用心ʪ

周加来认为，延安路淮河大桥
的修建强化了城市涵养，提升了营
商环境ʪ生活宜居ʩ创新创业离不
开城市涵养 ʪ延安路淮河大桥建
成便利了淮河两岸居民的出行，极
大缓解交通拥堵的Ž城市病 ž，这
也减少了来蚌投资创业者对选址
的 忧 虑 ，优 化 了 蚌 埠 整 体 营 商
环境ʪ

近年来 ，蚌埠市委ʩ市政府站
在城市未来长远发展的战略高度，
明确提出：Ž以淮河为中心，东西拓
展 ʩ拥河环湖 ʩ南岸提质 ʩ北岸扩
容ž的总体思路 ，延安路淮河大桥
的建设为淮河两岸融合发展增添
了一条便捷的通道 ，事关Ž拥河发
展ž的引擎设置 ，是奋力推动蚌埠
从Ž跨河发展ž向Ž拥河发展ž的重
要一步 ʪ一桥连两岸ʩ通四衢ʩ达
八方，不仅利于区域板块的品质提
升，地利优势再叠加拥河时代的发
展机遇，区域虹吸资源的能力必然
推高 ，淮河北岸空间更大ʩ受益更
大 ，也将成为增强我市链接ʩ集聚
优质资源要素的新支撑点ʪ

虹梁跨水，淮河上如骨骼般拱
起的道道巍峨，承载过百姓的步履
匆匆 ，也留下了城市发展的印记 ʪ
桥桥相望 ，规划图景呈现 ，发展框
架拉开，历史埋下的伏笔必然要在
Ž拥河发展ž的时代释放出更强的
动力ʪ

延安路淮河大桥效果图（资料图片）

10月18日，延安路淮河大桥开工动员会举行Ǒ

淮河上又将增一座连接南北两岸的现代化桥梁，这

也是蚌埠市区内横跨淮河的第9座现代化大桥，为蚌

埠进一步打开高质量发展新格局再添新翼Ǒ

延安路淮河大桥项目线路全长2733米，其中淮

河特大桥主线桥全长2270米，跨河段双塔双索面斜

拉桥长度840米，主跨420米，为淮河流域主跨最大

桥梁Ǒ

淮河大铁桥 解放路淮河大桥

朝阳路淮河公路桥 大庆路淮河公路桥

长淮卫淮河大桥

融通南北 提质扩容

攻坚克难 筑梦成真

拥河发展 城市更新

长虹卧波 双向奔赴
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